

# MIGUEL OLIVER MASSUTI

## Secretario general de Pesca Marítima

L.S.  
-Desligar el campo político del conocimiento técnico ha sido una de las constantes de los sucesivos gobiernos. Esta vez parece ser que como usted, hay muchos técnicos que ocupan cargos políticos. ¿Que opina de este cambio?

-«Creo que desligar el cargo político del conocimiento técnico del terreno en el que se va a actuar es un error. Debe de hacerse lo que se ha hecho en este caso, es decir buscar las personas que conocen el tema -no quiere decir con esto que yo sea la persona que conozca mejor el tema-, pero que técnicamente puedan desarrollar una acción de tipo político-técnico. Esto, desde mi punto de vista ha sido una de las cosas que han iniciado el cambio».

-Y dentro del sector pesquero, ¿qué cambios se han iniciado desde su nombramiento?

-«En el sector pesquero de momento lo que hemos hecho ha sido ir resolviendo las cosas urgentes y principales que había, entre las cuales se encuentran las negociaciones -que nos han absorbido gran parte del tiempo-: Angola, Senegal, Mozambique y ultimamente con Marruecos».

-«Por otro lado hemos intentado poner en marcha una serie de órdenes ministeriales y -mas que nada- hemos hecho una ley de cultivos marinos que vamos a mandar pronto al gobierno a través del ministro -va a ir al parlamento-. También hemos preparado un programa cuatrienal de desarrollo, modificación y reestructuración del sector del cual se va a derivar el presupuesto del 84. Con ello se iniciará la marcha de transformación de la pesca».

-Resumanos un poco como han ido las negociaciones con cada uno de los países, y los resultados de las mismas.

-En todos los países que he mencionado anteriormente las negociaciones se inician con unas conversaciones en las cuales por parte de ellos se nos permite que nuestra flota pesque en sus aguas y por la nuestra se ofrecen ayudas de tipo técnico y científico como contrapartida -además de prestar ayudas económicas-. En una palabra, enseñarles a pescar, a desarrollarse.

-Esto lo hemos conseguido ya con una serie de países (el problema de las 200 millas ha sido el origen de todas las negociaciones). Nosotros teníamos una flota que actuaba, y actúa, prácticamente en todos los mares y entonces se tuvo que adaptar el sector a las nuevas circunstancias y llegar a acuerdos bilaterales: caso de Marruecos, Senegal, Portugal, Mozambique, o como puede ser Colombia, si firmamos un acuerdo con ellos, o multilaterales, como es el caso de Namibia, que es un país administrado».

Miguel Oliver, Secretario General de Pesca Marítima, nos recibió en su casa de Porto Colom donde pasa los pocos días libres que le deja su cargo. Llegamos de improviso, cuando se estaba preparando la comida -a juzgar por lo que tenía en la mano su señora- (una patata y un cuchillo) y quedamos para después, a eso de las cuatro. Mientras que acompañaba a su nieto -que le había retado a un partido de tenis- a la playa mantuvimos la entrevista con un hombre que se confiesa enamorado de la isla, de tendencias liberadoras: «no creo que el socialismo deba desembocar en un comunismo, ni viceversa. En todo caso en un anarquismo, pero esto de momento es una

utopía», de gustos mas bien sencillos y poco dado a la vida social: «Me gusta quedarme en casa cuando termino mi trabajo y leo, veo la TV- las cosas deportivas y los telediarios-. Nosotros estamos poco ligados a la vida social, quizá esto venga de cuando mi mujer y yo nos vimos separados debido al proceso de la Guerra Civil, y, a pesar de que tengo muchos amigos, y procuro no tener enemigos no somos aficionados a la vida de sociedad, sino mas bien a la «tranquila» vida de familia. Con respecto a su trabajo comenzó diciendo: «La pesca es un problema difícil, requiere una transformación del sector, una programación que va a obligar a muchos cambios».



## «No entrar en la Comunidad nos retrasará como nos retrasó no coger el tren de la historia en su momento»

-Y con la comunidad, ¿como están las negociaciones?

-No se trata sólo de negociar con la Comunidad para que nos deje pescar, cosa que hace, como aspirante a formar parte de la comunidad, puesto que eliminaron a todos los terceros países que iban a pescar allí, sino para poder integrarnos en la misma».

-Está por la integración de España en la comunidad, evidentemente.

-«Si, creo que es fundamental. Creo que nos va a provocar transformaciones dentro del país, pero que en el conjunto económico quedar fuera de la comunidad nos retrasaría, como nos retrasó el no coger el tren de la historia en su momento oportuno».

-Esto implica que usted opina que España está a un nivel que puede integrarse...

-No soy economista, pero entiendo que nosotros aunque no estemos aún a la altura de la integración en la comunidad si estamos en el momento de coger el tren de

integrarnos en un periodo de tiempo, no muy largo, variando las estructuras del país en el sentido que lo tengamos que hacer».

-Y Marruecos?

-«Es un problema un poco mas difícil que los otros porque tenemos una flota numerosa que desde antiguo estaba pescando allí -casos como el de Lanzarote

en donde el 40 % de la población de la isla está o bien a través de la pesca o de la industria conservera ligada a pescar en las aguas marroquíes o el de Andalucía-. Por otra parte está Marruecos intentando desarrollar su sector pesquero y aprovechar sus aguas. Lógicamente hemos de entrar en una negociación. Noso-

tros les damos compensaciones económicas, para que puedan desarrollar industrialmente su sector pesquero. En estos momentos Marruecos tienen unos problemas que les obligan a poner las conflictivas zonas de seguridad y nos limitan nuestra acción desvirtuando y dejando un poco vacíos de contenido los acuerdos.

Es un tema éste que ha quedado pendiente de resolución, igual que quizá se pueda hacer algo en el sentido de reducir el esfuerzo pesquero que ejercemos en el agua marroquí. En lugar de hacerse lineal, -por tipos de pesca- se haga un poco modulada, es decir que algunos tipos de pesca tengan mas reducción que otros.»

-¿Como son los marroquíes a la hora de la negociación?

-«Son buenos negociadores, quiero decir que en este caso la negociación ha sido dura, porque lo ha sido, pero aorable siempre, con unos modos muy agradables. En ningún momento se ha puesto el ambiente violento y además hemos de reconocer que habiendo terminado el acuerdo -la prórroga del acuerdo- el 30 de junio, ahora mismo no nos han impuesto un parón de la flota hasta que se firmen los próximos.».

-Y los últimos apresamientos?

-«Estos apresamientos están ligados a muchas cosas, efectivamente. Hay unos que no son justificables, pero en algunos casos las embarcaciones por estar muy cerca de las zonas límites, involuntariamente, se pasan a las zonas prohibidas y esto puede provocar un apresamiento. También ocurre que en ocasiones se crea que no se utilizan las mailas reglamentarias, -que ocurre- no sólo aquí, sino en muchos otros mares. Estos casos se ven en juicios y al final se dictamina quién tiene la razón y quién no».

-Pero esto implica graves pérdidas económicas para España. Por otro lado la justicia en los países árabes... ¿coincide con la española en sus concepciones?

### Una larga carrera

Bueno yo soy científico. Terminé la carrera de biología en el 47, en el 46 mejor dicho, hice oposiciones al instituto español de Oceanografía. Me saqué y empecé siendo oceanógrafo raso. Mi especialidad en el campo de la oceanografía fue la biología pesquera.

Dentro del Oceanográfico he sido director del Oceanógrafo de Palma, jefe de departamento de biología pesquera, posteriormente subdirector y después terminé de director del Instituto Español de Oceanografía.

Estas fases de mi carrera me han llevado a tener estrechos contactos con el sector pesquero, a intervenir en negociaciones como asesor científico y a conocer algo de la pesca. Entonces al venir el momento en el que el PSOE ganó las elecciones me preguntaron si me quería hacer cargo de la secretaria, y aún conociendo lo difícil del tema y poniendo de un lado lo agradable que es para un científico la dirección del Instituto Español de Oceanografía -organismo de un prestigio tanto nacional como internacional- entendí que había que colaborar en el proceso del cambio. Estaré en él mientras que pueda hacer algo y si se piensa que sirvo para el mismo».